

PAZ Y JUSTICIA

BOLETIN DEL SERVICIO PARA LA ACCION
LIBERADORA EN AMERICA LATINA ORIENTACION NO-VIOLENTA

V — III — N° 29

AGOSTO DE 1975

5,00 PESOS

TODO INDIVIDUO TIENE DERECHO A LA VIDA, A LA SEGURIDAD DE LA PERSONA

*Art. III Declaración Universal
de los Derechos Humanos.*

"Yo he venido para que tengan vida y para que la tengan en abundancia"

(Jn 10,10)

LLAMADO DE SOLIDARIDAD

MARIA DEL CARMEN MAGGI

Decana de la Universidad de Humanidades de la Universidad Católica de Mar del Plata

A más de 100 días de su desaparición

En los diarios de Bs. Aires apareció recientemente este patético llamado de los padres de la Licenciada María del Carmen Maggi, decana de la facultad de Humanidades de la Universidad Católica de Mar del Plata: "Nuestro hogar está destrozado. Vivimos constante vigilia de la angustiada espera. Apelamos a los sentimientos de quienes la tengan... para que nos la devuelvan. Nosotros la esperamos siempre".

Esta apelación a la conciencia de sus secuestradores, por parte de los padres de la decana, es el resultado de un largo calvario que ya dura más de 90 días desde aquel momento en que la profesora Maggi fuera secuestrada por un grupo de hombres armados y sin que hasta el presente se tengan noticias sobre su paradero.

Los argentinos se han acostumbrado, quizás demasiado, a recibir a diario este tipo de noticias, que como consecuencia de una permanente marea de violencia se ha cobrado ya cientos de vidas. Quizás sea también por ello, que esta desaparición haya pasado un tanto desapercibida para el público en general, así como para los distintos sectores cristianos por cuales hasta el presente y salvo contadas excepciones, casi nada han hecho porque aparezca con vida la profesora universitaria.

No obstante esta situación ponemos a consideración de todos los lectores de PAZ Y JUSTICIA esta información a fin de que actúen urgentemente en solidaridad con la decana marplatense.

La Lic. Maggi, según ha podido saberse de fuentes eclesíásticas de la diócesis de Mar del Plata,

pertenece a una humilde familia de la zona, muy conocida por su larga vinculación con esa comunidad cristiana, y sin relación con cualquier tipo de militancia política. Hasta el mismo día de su secuestro ocurrido el 9 de mayo pasado, la Srta. Maggi se desempeñaba como Decana de la Facultad de Humanidades de la Universidad Católica de Mar del Plata. En esas funciones pudo mostrar a colegas y estudiantes universitarios su calidad humana y capacidad profesional. Conocida la noticia de su desaparición, todos los estamentos universitarios de esa alta casa de estudios hicieron público su repudio a tales métodos terroristas y expresaron sus viva solidaridad con la Decana, reclamando por su pronto retorno.

El propio obispado marplatense, por intermedio de Monseñor Eduardo Pironio, que es también presidente del CELAM, publicó varias declaraciones implorando por la vida de María del Carmen Maggi y exhortando a que la paz vuelva a reinar en esa ciudad asolada por una ola de crímenes y atentados. Tanto el obispo como muchos de sus más cercanos colaboradores, no se quedaron en la mera solidaridad declarativa sino que desarrollaron una verdadera maratón de entrevistas a funcionarios provinciales y autoridades nacionales al más alto nivel. No obstante nada se ha podido saber hasta ahora de la Lic. Maggi, ni de sus secuestradores, que por otra parte actuaron con total impunidad y que es un secreto a voces, en esa capital, a qué tipo de organización terrorista pertenecen. Ante este panorama, hemos podido comprobar que la desazón se ha apoderado de los sacerdotes y representantes laicos de la diócesis.

Argentino

Isidro
As.

Franqueo Pagado
Conc. N° 4469

Un llamado a la solidaridad — María del Carmen Maggi

Ante esta sensación de impotencia que parece reinar entre los allegados a la Srta. Maggi, el presumible desenlace de este drama que se ve agravado por la ausencia de voces solidarias de quienes tienen la obligación moral de hacerlo, ha llevado a que Alicia Mussi de Maggi y Domingo Alfredo Maggi, padres de la Decana, dirigieran diversos cables a la presidenta de la República María Estela Martínez de Perón, a los bloques de Senadores y Diputados del FREJULI y la UCR, a los presidentes de ambas cámaras legislativas y al subsecretario de Seguridad Interior, solicitando se agoten las gestiones y recursos para obtener cualquier información sobre el paradero de su hija.

Estos doloridos padres han agotado sus recursos. Ahora tenemos la palabra nosotros.

UN LLAMADO A LA SOLIDARIDAD

En respuesta al conmovedor llamado por recuperar con vida a la Licenciada María del Carmen Maggi, decana de la facultad de Humanidades de la Universidad Católica de Mar del Plata, lanzado por los apenados padres y el propio Obispo local Monseñor Eduardo Pironio, luego de pasados más de tres meses de sus desaparición efectuada por una banda de hombres armados, un conjunto de organizaciones cristianas, nucleados en el C.E.O.C. se dirigieron personalmente a los diversos bloques parlamentarios para interesarlos sobre estos reclamos.

En esas circunstancias fueron entrevistados, entre otros el diputado Alberto Stecco, (FREJULI-

Justicialista), el Senador Eduardo Cerro (P. Revol. Cristiano), y el Senador Fernando de la Rúa (U.C. Radical), quienes expresaron su interés por la situación de la decana de Mar del Plata.

Por su parte, el Movimiento Argentino de Cristianos por la Liberación —MACLI, ha emitido un comunicado de prensa en el que expresa: "Esos doloridos padres esperan... Y nosotros, cristianos, seguidores de aquel apóstol de Cristo que exclamara *"quien hay que se queme que yo no me requeme con él"* (San Pablo), no deberíamos preguntarnos; ¿podemos seguir inactivos? ¿No es hora de arrancar con vida a la Lic. Maggi de manos de sus suplicadores, poniendo en juego toda la fuerza moral de nuestra Iglesia?

La Comisión Femenina del C.E.O.C., que participa de la organización del próximo Congreso de la Mujer que se realizará en la ciudad de Buenos Aires en el Teatro San Martín durante los días 25 y 26 de agosto, como adhesión al Año Internacional de la Mujer, propondrá que en el mismo se denuncie las violaciones de los Derechos humanos, se pida por la liberación de los presos políticos a disposición del Poder Ejecutivo Nacional y particularmente se denuncie la desaparición y se reclame la investigación para la recuperación con vida de la Decana María del Carmen Maggi.

En consonancia con estas acciones, el Servicio pide a todas las organizaciones realicen gestiones de todo tipo y envíen especialmente notas a las autoridades Nacionales, Fuerzas Armadas, CGT, etc. reclamando por la Lic. Maggi.

Los Cristianos Reclamamos: Basta de Violencia

Frente a la violencia que vive el país, y que afecta gravemente la vida de todos los argentinos y la subsistencia misma de la Nación, las Entidades y Organizaciones Cristianas reunidas en una Jornada de Reflexión y Compromiso, hemos resuelto dirigirnos a nuestros Obispos, sacerdotes, pastores, religiosas, al Pueblo de Dios en general y a todos los hombres de buena voluntad, para denunciar la violación de los derechos humanos, solicitar la intervención de nuestras iglesias para que contribuyan a detener la ola de crímenes inhumanos y anticristianos y reclamar que los poderes elegidos por la ciudadanía asuman su responsabilidad, ante Dios y ante la historia su compromiso con las aspiraciones y exigencias del pueblo.

Hemos llegado a un punto crítico, ante el cual nadie puede permanecer indiferente y pasivo cuando los fundamentales derechos de todo ser humano, el derecho a la vida es agredido, violentado y negado por el terrorismo y el crimen, o

cuando el derecho a la alimentación es avasallado por la violencia económica ya no selectiva, sino masiva, que siembra privaciones y miserias sobre la inmensa mayoría de la población. Nadie escapa ya a esta desventura que agobia nuestra sociedad. Los cristianos sufren también persecución, son objeto de amenazas, de crímenes, de secuestros, de prisión sin causa ni proceso. Todavía sigue sin aparecer la decana de la Universidad Católica de Mar del Plata: Reclamamos su aparición con vida y el castigo de sus suplicadores "Reclamamos que se investigue el asesinato del Padre Dorniak, de Bahía Blanca" Reclamamos por la libre expresión de ideas, que cesen las amenazas contra la Revista Familia Cristiana y contra decenas de congregaciones religiosas y sacerdotes "Reclamamos Justicia y Soluciones" Basta de esta violencia impune que castiga al pueblo y ensombrece a nuestro país. En este Año Santo de la Reconciliación, recordamos con el Sínodo de Obispos que "LA RAIZ

LOS CRISTIANOS RECLAMAMOS...

PROFUNDA DE LA RECONCILIACION ES LA JUSTICIA" Por todo ello, nos dirigimos a nuestros pastores, a las organizaciones cristianas de nuestro país y de todo el mundo, solicitando su intercesión, su solidaridad, su acción decidida contribuyendo a la unidad y pacificación de los argentinos. Nos dirigimos al gobierno y a los poderes públicos, para que actúen con decisión, investiguen y hagan justicia, asegurando las condiciones jurídicas, sociales y económicas que garanticen las libertades y el bienestar del pueblo. Nos dirigimos a todos los cristianos para que trabajen por los derechos humanos y cristianos, para que Cristo no sea el gran Ausente, sino vehículo de amor entre los seres humanos, a través del testimonio vivo y solidario de quienes aman a Dios a través del amor al prójimo que sufre y lucha por la Justicia Social y la Independencia Nacional. ENVIAR ADHESIONES A:

PERU 630 - 5º P. 19 - Bs. As.

Coordinadora de Entidades y

Organizaciones Cristianas (C. E. O. C.)

Reunidos en San Miguel - Pcia de Bs. As.

el 29 de junio de 1975.

HONDURAS: HALLAN MUERTOS A RELIGIOSOS DESAPARECIDOS

TEGUCIGALPA, 13 (EFE).—Una comisión investigadora militar encontró hoy en Juticalpa, departamento de Olancho (zona centrooriental de Honduras), "indicios racionales" sobre la muerte de los sacerdotes extranjeros —Ivan Bethancourt (Colombiano) Jerome Cypher (norteamericano) desaparecidos el pasado 25 de junio.

El consejo superior de las fuerzas armadas de Honduras integró esta comisión el 9 de junio pasado para investigar la desaparición de los dos sacerdotes y otras personas vinculadas al movimiento campesino, que trata de obtener una reforma agraria.

En Juticalpa fueron interrogados dos oficiales y un sargento del ejército y dos propietarios agrícolas que están detenidos en forma preventiva por su presunta vinculación con las desapariciones.

Un informe oficial divulgado hoy aquí señala que se realizaron excavaciones, entrevistas, interrogatorios y otras acciones para determinar la comisión de delitos por parte del jefe del comando militar de Olancho —separado ya de su cargo— y del acaudalado hombre de negocios Manuel Zelaya.

Las desapariciones se produjeron cuando la Unión Nacional de Campesinos (UNC), de orientación social-cristiana, emprendía un operativo llamado "la marcha de hambre" sobre Tegucigalpa, para exigir tierras y la libertad de campesinos encarcelados.

CCT

Confederación Centroamericana de Trabajadores

San José, Costa Rica, 15 de Julio de 1975.

CIRCULAR A TODAS LAS ORGANIZACIONES AFILIADAS Y AMIGAS

Estimados compañeros:

En forma reciente hemos recibido informaciones de la CCT de Honduras, indicándose que a raíz de los sucesos del 25 de junio, el Consejo de Defensa, máximo organismo de las Fuerzas Armadas de Honduras, ha integrado una JUNTA MILITAR "INVESTIGADORA" con el fin de sindicar a los responsables de los hechos sangrientos provocados por un grupo de militares y algunos terratenientes de la Región de Olancho.

En circulares anteriores hemos informado sobre los acontecimientos, iniciados por la represión despiadada del régimen fascista de Honduras y que terminaron con actos de extrema violencia, cuando la Unión Nacional de Campesinos (UNC), pretendió realizar una MARCHA PACIFICA, denominada del HAMBRE y que provocó un inmenso despliegue militar de las Fuerzas Armadas, quienes establecieron el Estado de Sitio, allanaron locales sindicales, asesinaron a un buen número de dirigentes campesinos e inclusive dieron por desaparecidos a dos sacerdotes y otras personas más que les acompañaban.

Las informaciones señalan que el sacerdote Jerome Cypher (Padre Casimiro) y cinco dirigentes campesinos fueron asesinados, posteriormente enterrados en un pozo, el cual fue dinamitado de manera inmediata para sellar su desaparición. Así mismo, se dice que al sacerdote IVAN BETHANCOURT, juntamente con dos compañeros de la Escuela de Servicio Social, que se encontraban plenamente identificados con los reclamos justos de la UNC, fueron también asesinados y con todo y automóvil enterrados en el aserradero del terrateniente MANUEL ZELAYA.

La comisión investigadora ha ordenado ya el encarcelamiento de los terratenientes MANUEL ZELAYA Y CARLOS BAHR; y de los militares Mayor JOSE ENRIQUE CHINCHILLA, Subteniente BENJAMIN PLATA VALLADARES; y sargento DAVID ARTICA TABLADA; todos ellos señalados como los responsables directos de la masacre en la región de Olancho.

Por tal motivo, se hace necesario que todas las organizaciones de trabajadores, afiliadas y amigas, se pronuncien nuevamente, condenando esta ciudad criminal y demanden de manera inmediata castigo para los culpables señalados. Las solicitudes deberán ser dirigidas a:

Juan Alberto Melgar Castro

Jefe de Estado Hondureño

Así mismo, solicitamos remitan copia de esas cartas a los compañeros de la CCT, a:

Apartado 1236 Tegucigalpa - HONDURAS

Sin más que hacer referencia.

Por la CCT,

AMADEO VANEGAS Secretario General

ENCUENTRO REGIONAL DE "SAL"

El grupo regional "SAL" presenta las conclusiones de su último *encuentro* cuyo trabajo se centró en el tema: "EL SACERDOTE Y LA POLITICA".

Estas reflexiones tienen como base el "Consenso mínimo" aprobado por el grupo nacional "SAL" en diciembre de 1972.

Esperamos que estas conclusiones nos sirvan, a su vez, como elemento de análisis para que con su profundización, crítica y enriquecimiento de todos, podamos delucidar con mayor claridad nuestra posición ideológica y nuestra línea de acción en el proceso revolucionario.

El pueblo explotado y pisoteado en su dignidad nos interpela y exige un claro compromiso en este proceso como fidelidad a nuestra vocación de servicio.

PRESUPUESTOS:

1.—No existe la supuesta apoliticidad, pues toda acción tiene una dimensión política e implica una opción de clase.

2.—El sacerdote tiene un papel importante que desempeñar en la educación política del pueblo.

3.—La revolución es un imperativo; los sacerdotes tienen su ubicación en ella sin ser vanguardia.

CONCLUSIONES

1.—Nuestro compromiso político no puede ser de tipo asistencial porque eso refuerza el orden establecido; nuestra lucha es por un cambio estructural y cualitativo. Si dadas las circunstancias, nos vemos avocados a secundar una obra asistencial (—táctica—), debemos hacer paralelamente un trabajo político de educación y, si es posible, de organización (—estrategia—).

2.—La autenticidad y fuerza de la denuncia implica, por parte del profeta, su testimonio y y opción de clase. Las denuncias no pueden reducirse a exhortaciones de carácter moral; deben formularse en base a un análisis científico de la realidad. Nuestro compromiso político no puede limitarse a simples denuncias que no estén respaldadas por la práctica revolucionaria.

3.—El sacerdote debe partir del hecho de que el pueblo lo considera como un líder para la conformación de la comunidad.

4.—Dada esta imagen y la situación general del pueblo sumido por la explotación en muchas alienaciones y acostumbrado a ser manipulado por los gamonales, el sacerdote corre el peligro de convertirse en un gamonal más. Para evitar esto, téngase en cuenta lo siguiente:

4.1.—El liderazgo político que ejerza el sacerdote debe ser de carácter supletorio y democrático, destinado a ser asumido por la comunidad. Para esto se exige una imprescindible labor de educación organizativa y política de masas y de cuadros, que fomente al máximo la creatividad

y el sentido crítico. De lo contrario, el trabajo puede ser recuperado por los enemigos de clase.

4.2.—Este liderazgo le exige un conocimiento objetivo de la realidad y una teoría revolucionaria para orientar estratégicamente las tácticas apropiadas.

5.—Comprobamos la urgencia de unas guías metodológicas de ORGANIZACION y de PASTORAL POPULAR.

6.—Nuestro compromiso político exige acompañar al pueblo en sus luchas reivindicativas y gremiales, pero dentro de una orientación política que implica organización y conciencia de clase revolucionaria. En esta lucha hemos de dar prelación a las que más directamente atacan al sistema.

La unión de los sacerdotes entre sí y con el pueblo favorece la eficacia de su acción.

7.—En cuanto al problema más específico de la militancia del sacerdote en partidos y grupos políticos de izquierda, logramos formular lo siguiente:

La militancia es un grado necesario al que debe llegar el compromiso político. La toma del poder por el pueblo no se puede dar sin un aparato político.

Ahora bien, el desconocimiento de las estrategias y tácticas de los partidos y grupos de izquierda, la proliferación de distintos grupos en ella y diversas circunstancias pastorales, hacen difícil por el momento, una militancia al menos explícita, por parte del sacerdote.

(1975, Colombia)

ESPERANSE COMENTARIOS AL DOCUMENTO DEL C.M.I. — Consejo Mundial de Iglesia

Como un aporte fundamental al esfuerzo desarrollado por las organizaciones internacionales que postulan la NO-VIOLENCIA, y la estrategia en relación con la próxima Asamblea del Consejo Mundial de Iglesias (Nairobi, del 23 de noviembre al 15 de diciembre de 1975), el SERVICIO ha efectuado por vez primera, la traducción al castellano del documento del C.M.I. titulado "Violencia, No-Violencia y la lucha por la Justicia Social". Copias del mismo han sido enviadas a personalidades eclesásticas, instituciones teológicas y líderes de grupos de acción no-violenta en América Latina, pidiendo sus opiniones y comentarios en torno a tal documento. Aguardamos sus respuestas que solicitamos se nos hagan llegar cuanto antes, porque nuestro plan es editar dicho documento y darle la mayor difusión posible entre las Iglesias, pero precisamente publicando esos comentarios y opiniones.

Será el aporte genuinamente latinoamericano a una reflexión mundial.

Ya nos han comenzado a llegar respuestas. No deje de hacer publicar la suya.

UN LLAMADO A LOS MOVIMIENTOS DE RECONCILIACION Y A LAS IGLESIAS EVANGELICAS LATINOAMERICANAS

El Movimiento Internacional de Reconciliación (IFOR) con sede en Bruselas, ha lanzado en forma prioritaria una campaña tendiente a que la próxima Asamblea del Consejo Mundial de Iglesias (CMI) a celebrarse en Nairobi (Africa) en el mes de noviembre, resuelva favorablemente una ponencia para declarar a la NO-VIOLENCIA como factor prioritario para la difusión, educación y entrenamiento entre los miembros de las Iglesias que integran el CMI.

Por primera vez en la historia del CMI, y a nivel de su Asamblea mundial, el tema de la NO-VIOLENCIA será abordado en forma decisiva. Anteriormente fue considerado por la Unidad sobre "Iglesia y Sociedad" en Uppsala, (1966), Cardiff y finalmente se elaboró un documento titulado "Violencia, No-Violencia y la Lucha por la Justicia Social".

El conocimiento correcto, la práctica eficaz, y las consecuencias directas de la NO-violencia en todo el mundo, y muy especialmente en América Latina, —que es lo que nos concierne particularmente— se verían tremendamente beneficiados y promovidos si se obtiene del CMI una resolución en tal sentido.

Pero para ello hay que hacer ciertos trabajos previos concretos:

1) Haga una lista con los delegados que su país va enviar a la Asamblea del CMI.

2) Envíe los nombres y direcciones de los mismos a:

Miss Marty Zinn
D-3321 Gross Heere, Nr 60
WEST GERMANY

3) Procure conversar con dichos delegados, mantener contacto telefónico o epistolar con ellos para saber si aprobarían o no la iniciativa de promover la NO-VIOLENCIA y votarían a favor de una resolución en tal sentido.

4) En la comunicación a la Srta. Zinn informele de las respuestas obtenidas.

5) Tome las iniciativas que parezcan más importantes para su país.

6) Piense en la mejor manera en que puede interesar a su Iglesia o a sus Hermanos en la fe, en el estudio "Violencia, No-Violencia y la lucha por la Justicia social" recientemente traducido al castellano por SALAL.

7) Ayude a elaborar planes de acción para Nairobi. Envíe ideas para compartir, material para exhibir (libros, folletos, fotos, etc). Dirija su correspondencia también a la Srta. Zinn.

8) Si hay personas claves de su Iglesia con las cuales pudiéramos tomar contacto, por favor envíenos sus nombres y direcciones.

Todo lo que se haga será poco si finalmente se obtiene tan trascendental resolución. **ESTA ES LA OPORTUNIDAD!**

¿Qué va a hacer IFOR en Nairobi?

1) La oficina de IFOR en Africa, felizmente está localizada en Nairobi, y por extensión estará ocupada con todo el trabajo relacionado con la Asamblea del CMI.

2) El Movimiento de Reconciliación estará representado en Africa por Titus Mugavana (el Secretario para Africa), Ambroise Monod (Presidente de IFOR), Kenneth Lawton (periodista del Movimiento inglés), y se espera que también puedan estar Marty Zinn (del Grupo de Trabajo Europeo, y coordinadora del Grupo de Trabajo con el CMI), Richard Deats (Ejecutivo de IFOR y miembro del Movimiento en EE. UU.) y Guy Otten (Ejecutivo de IFOR y miembro del Movimiento en Inglaterra).

3) Habrá una "Coffee House" durante la Asamblea. Un lugar donde tomar café y aprovechar para dialogar, planear, y elaborar las consecuentes acciones de IFOR etc.

4) La Biblioteca de la Asamblea contará con varios libros sobre NO-VIOLENCIA sugeridos por IFOR y por SALAL.

5) IFOR está planeando una exhibición en Nairobi sobre el tema "No-Violencia y la lucha por la justicia social" que incluirá exhibición de diapositivos y películas.

7) Habrá un "stand" de libros y publicaciones No-Violentas en varios idiomas y procedentes de distintas partes del mundo. Ahí estará el material de SALAL y América Latina.

6) IFOR trabajará con los representantes de las Iglesias Históricamente Pacifistas durante una reunión de un día entero en Nairobi, antes de la Asamblea del CMI. El Dr. John Howard Yoder, un destacado Teólogo de la Iglesia Menonita y Miembro del Movimiento de Reconciliación será el Asesor en Nairobi y uno de los contactos claves con la Asamblea.

Esperamos de los Movimientos Reconciliación latinoamericanos, de los grupos y organizaciones No-Violentos en América Latina, y muy especialmente de las Iglesias Evangélicas que han de enviar sus representantes a la Asamblea del CMI, que tomen las iniciativas arriba enumeradas y toda otra que estimen facilite y contribuya positivamente al apoyo y promoción de la NO-VIOLENCIA a través del CMI.

América Latina aún no conoce el impacto de la acción No-Violenta. La mayoría de los miembros de Iglesia ignoran la fuerza y el poder de la NO-VIOLENCIA ACTIVA.

Nuestros países —entre tanto— sufren cotidianamente la cuota de violencia de toda índole, signo ideológico y propósito.

En nuestras manos está hacer que esta situación cambie. ¡AHORA!

CHILE NIEGA LA ENTRADA A UNA COMISION DE DERECHOS HUMANOS

SANTIAGO DE CHILE, 5 (AP, R-L y UPI).

El presidente Augusto Pinochet prohibió sorpresivamente a la Comisión de Derechos Humanos de la ONU ingresar al país para investigar supuestas violaciones de las libertades individuales en Chile.

A solo dos días de que el canciller Patricio Carvajal informará que "Chile facilitaría toda la labor de esa comisión", Pinochet, en un discurso pronunciado anoche en una ciudad del norte del país, dijo: "Hoy he tomado una resolución trascendental; he pedido dejar sin efecto la llegada de la Comisión de Derechos Humanos a Chile". Antes de hacer este anuncio, el presidente chileno preguntó: ¿Cuántas comisiones de derechos humanos han enviado a Cuba, a la Unión Soviética y ahora a Vietnam, Laos y Camboya, lugares todos donde se cometen horrosos crímenes? Ellos, por tener el escudo marxista-leninista, están exentos de examen". Expresó luego la convicción de que la decisión adoptada traería numerosas reacciones en el mundo marxista, pero, esta acción de Chile es la de un país digno, la de un país soberano".

Hoy, en un comunicado que entregó a la prensa el ministro de Gobierno, coronel Hernán Bejares, se manifestó la decisión anunciada anoche y se aclaró que el "gobierno no formulará ningún otro comentario o aclaración al respecto, mientras su excelencia el presidente de la República lo estime oportuno y conveniente".

Como se recordará, la Comisión de Derechos Humanos debía llegar a Perú el 7 de este mes, donde el gobierno chileno tendría que presentarle el programa de sus actividades en Chile. La delegación, que encabezaría el presidente de la Comisión de Derechos Humanos de la ONU, Ali Allana, de Pakistán, tendría que haber llegado a Chile el 10 de julio. Allana declaró, en junio pasado, que el gobierno de Chile prometió toda clase de facilidades para que se investigue y "se visiten lugares a nuestra discreción".

Por otra parte, el canciller Carvajal había dicho hace unos días que las entrevistas de los miembros de la Comisión de la ONU con los presos políticos estarían libres de vigilancia policial y que los visitantes programarían sus viajes al interior del país con toda libertad y con la colaboración del gobierno.



CUIDAR DE ESTE HUEVO ME PRODUCE
MUCHOS DOLORS DE CABEZA.

EL EPISCOPADO DE EL SALVADOR PROTESTA POR EL ASESINATO DE CAMPESINOS

El Salvador. (ICIA) — Firmado por todos los Obispos del país, la Conferencia Episcopal de El Salvador ha publicado una declaración repudiando el asesinato de seis campesinos en una zona convulsionada por graves injusticias de los dueños de tierra, que hacen tabla rasa de las leyes del salario mínimo y del Código de Trabajo.

En la Declaración de los Obispos se dice lo siguiente: "Nosotros, los Obispos de El Salvador, consternados por el asesinato de los seis campesinos indefensos e inocentes, acaecido en el Caserío "La Cayetana", jurisdicción de Tecoluca, el viernes 29 de Noviembre pasado, no podemos guardar silencio. Nuestro deber pastoral nos obliga a velar por los principios más fundamentales del hombre, por la defensa de la religión y por el apoyo a los débiles y sin voz. Nos sentimos obligados a denunciar este deplorable hecho que es síntoma de una sociedad en decadencia moral y ajena al Evangelio".

"Deploramos que se tome la Religión como pretexto para quitar la vida a hermanos e hijos nuestros, campesinos".

"Protestamos por la violencia flagrante de los Derechos del Hombre, base de todo orden social".

"Condenamos la violencia como solución para los problemas nacionales de cualquier índole".

"Dios conceda resignación cristiana a los familiares que han perdido sus seres queridos; perdón a los responsables de esos crímenes y cambio de mentalidad a aquellos que se inclinan por la violencia."

De acuerdo a la versión de los campesinos, 69 guardias armados con metralletas, granadas, bombas lacrimógenas y un cañón mortero de 51 milímetros, entraron violentamente en el caserío y procedieron a atemorizar a la gente acusándolos de guerrilleros y ladrones.

Con el pretexto de buscar armas de fuego allanaron las casas y las saquearon para luego tomar presos a 25 campesinos, a quienes les golpearon mofándose de la religión católica de la cual los campesinos son fieles adeptos.

Cuando el pelotón se aprestaba a regresar llevándose a trece detenidos, otro grupo de campesinos ajeno al peligro hizo su aparición y al advertir la amenaza emprendió la fuga, pero la policía descargó contra ellos ráfagas de ametralladoras, matando a seis personas.

A LOS LECTORES — Solicitamos información sobre acciones no - violentas en América Latina.

- Sugerencias - Artículos para el Boletín.
- Intercambio de publicaciones.
- Información sobre América Latina.

LA HORA DEL TERROR

HIROSHIMA HACE 30 AÑOS

El 5 de Agosto, domingo, el Coronel Tibbets, piloto elegido para hacer el primer vuelo atómico de la historia, bautizó su aeronave con el nombre de su madre. ENOLA GAY.

Aquel día, el "Artefacto" que iba a cambiar el mundo fue izado al compartimiento de bombas del Enola Gay. Los científicos y técnicos lo llamaban "NIÑITO O DELGADO".

Tenía aproximadamente 4,5 mts. de largo, 1,5 mts. de diámetro y pesaba 5.000 kilogramos.

Pocas horas más tarde, a las 2.45 A.M. del lunes 6 de Agosto, el Enola Gay, con nueve tripulantes, el Capitán Parsons y dos pasajeros más del proyecto Manhattan, el "NIÑITO" y la caja negra, devoró la pista en Tinia, iniciando su largo viaje al Japón.

A las 8.15 A.M. (el 5 de Agosto, hora de Washington), el Enola Gay estaba a 10.000 metros sobre Hiroshima.

El enorme avión se sacudió cuando el "Niñito" de 5.000 kilogramos, abandonó el compartimiento de bombas, e inmediatamente Tibbets hizo dar un violento viraje a la nave.

"Caron (el artillero de popa), observa y dínos qué ves".

Hiroshima quedó oculta en una bola de fuego violeta y humo convulsivo; La tripulación del bombardero, mirando hacia atrás lo que había provocado, vieron solamente polvo y llamas..... y una nube con la forma perfecta de un hongo.

¡DIOS MIO! ¿QUE HEMOS HECHO?

1975

"ESTA COSA PUERIL, LA GUERRA"

La Opinión - 6/8/75 - Hiroshima

Entre las personas atomizadas hace treinta años, que morirán en los próximos días se halla Toshiko Saheki, ama de casa de Hiroshima. Este es su testimonio:

"Mi hermana, en agonía, gritaba: "Parece que me han arrancado la carne de los huesos". Mi hermano murió poco días después, abrazado a su hijo completamente quemado, pero todavía vivo. El colmo del horror llegó un mes después, cuando mi cuñado llegó una noche con la cabeza de su madre, la había encontrado cuando revolvía las ruinas de su casa".

Toshiko perdió uno a uno los 13 miembros de su familia y ella sufre siempre de un mal atómico incurable que le causará la muerte a corto plazo. Con el estigma de la guerra que llevo marcado en mi carne, —dijo—, **mi única esperanza es que los hombres no volverán jamás a hacer esta cosa tan pueril: la guerra'.**

LATINOAMERICA GASTO 6 MIL
MILLONES DE DOLARES EN ARMAS

Caracas. — América Latina está ingresando peligrosamente en la carrera armamentista mundial, advirtió ayer en Caracas el subsecretario general de las Naciones Unidas, el chileno Gabriel Valdés.

El funcionario, quien participa en la capital venezolana en el Foro Económico Latinoamericano, dijo que "entre 1972 y 1973, América latina aumentó su participación en el comercio mundial de armamentos del 9,4 por ciento al 12 por ciento, y la tendencia hacia adelante es creciente".

Valdés, que fue canciller del gobierno democristiano del ex presidente chileno Eduardo Frei (1964-70), dijo que "en 1974, solo trece países de la región dedicaron, en su conjunto, la suma de 3.988 millones de dólares a sus presupuestos de defensa, sin que todavía se llegue al arma nuclear", y unos 6 mil millones de esa divisa la región en total.

El subsecretario de la ONU agregó que "en los últimos años el crecimiento del armamentismo ha sido no sólo el mayor negocio de ciertos países industrializados, sino que está siendo el mayor factor de dispendio de los países pobres".

"Es evidente que otras regiones, por razones bien conocidas, están destinando grandes recursos a esta carrera armamentista, que traspasa los límites de la esquizofrenia", expresó Valdés.

Al Foro Latinoamericano asisten 52 personalidades, entre quienes se encuentran los ex presidentes venezolanos Rómulo Betancourt y Rafael Caldera; Francisco Javier Alejo, secretario del Patrimonio Nacional de México; el cirujano y político argentino Raúl Matera; el ex ministro de Economía de la Argentina Aldo Ferrer, y el ex ministro de Hacienda de Venezuela, José A. Mayobre.

"Es una realidad, que en el mundo de hoy hay más hambrientos, más personas que carecen de techo y más analfabetos que hace 30 años", subrayó Valdés en su intervención.

El funcionario internacional destacó asimismo la resolución adoptada en San José, Costa Rica, por la Organización de los Estados Americanos (OEA), por la práctica las sanciones impuestas en la década pasada a Cuba.

Dijo que esas sanciones fueron "injustas", y señaló que la resolución se incluye dentro de los cambios positivos logrados en los últimos años en el hemisferio.

Artículo IX

Nadie podrá ser arbitrariamente detenido, preso ni desterrado

Declaración Universal de los Derechos Humanos

"Estas seis ciudades serán de refugio para los hijos de Israel, y para el extranjero y el que more entre ellos, para que huya allá cualquiera que hiriere de muerte a otro sin intención".

(Num. 35, 15)

"La prisión no puede obedecer al capricho sino que debe respetar las normas jurídicas, no se puede admitir que aún el hombre más sospechoso pueda ser detenido arbitrariamente y desaparecer sin más en el interior de una prisión. Enviar a alguien a un campo de concentración y mantenerlo allí sin ningún proceso regular es burlar el derecho".

(Pío XII - Alocución a los Miembros del VI Congreso de Derecho Penal, 1953).

"TODA PERSONA DEBE SER PROTEGIDA CONTRA PRISION ARBITRARIA O CUALQUIER OTRA INTERFERENCIA EN LOS DERECHOS HUMANOS FUNDAMENTALES".

(Declaración de la II Asamblea del Consejo Mundial de Iglesias - Evanston, 1954)

CARTA ABIERTA A LA COMUNIDAD BAHIANA — BRASIL —

El pueblo bahiano fue sorprendido los últimos días por la divulgación de la prensa y el testimonio ocular de la prisión de decenas de estudiantes, profesionales e integrantes de otros sectores de la comunidad.

Las detenciones que fueron realizadas a partir del 4 de Julio, fueron de manera arbitraria, llegando en algunos casos a malos tratos físicos en la prisión.

Las personas presas después de encapuchadas, fueron llevadas a un local desconocido.

Es importante señalar que todas las personas presas desempeñaban funciones importantes dentro de la comunidad, algunas ejerciendo actividades profesionales, a nivel del sector público o empresas privadas, otros son estudiantes de la Universidad Federal de Bahía, no teniendo conocimiento, los abajo firmantes de ninguna actividad, por ellos ejercida, contraria a los intereses de la comunidad, conforme se demuestra.

Entendemos que estos hechos constituyen una violación de las libertades fundamentales del hombre, que están siendo continuamente violentados, a través de restricciones a cualquier manifestación de carácter democrático que surja en cualquier sector de la sociedad brasileña.

Los sectores democráticos de la ciudad, sensibles y sorprendidos con lo ocurrido, se manifiestan de las más variadas formas, buscando expresar su solidaridad con los colegas presos.

Como primera medida conjunta, fue realizada una reunión el día 11 del corriente mes, a la cual

asistieron representantes de los sectores de la comunidad, siendo aprobado por unanimidad, reclamar el "Habeas Corpus" en favor de los colegas presos, medida que consideramos importante y necesaria en cualquier sociedad democrática.

Dada la gravedad de los acontecimientos, los abajo firmantes, profundamente preocupados como se desarrollan estos hechos, por el clima de terror que está imperando en la ciudad, resolvemos:

1º Reafirmar nuestra posición de repudio a esos acontecimientos que constituyen una evidente amenaza a los sentimientos democráticos del Pueblo Brasileño.

Exigir el respeto a la integridad física y psicológica de las personas presas y su inmediata liberación.

Al mismo tiempo nos colocamos al lado de aquellos que propugnan la conquista del Estado de Derecho y libre participación de todos en la vida política, económica, cultural y social del país.

Salvador de Bahía - (Brasil 12 de Julio de 1975)
PERSONAS QUE FUERON DETENIDAS EL DIA 4 DE JULIO DE 1975

(Datos recogidos a través de la prensa y testimonio oculares)

- 1—Sergio Veiga Santana
- 2—María Nazaré Lima Do Couto
- 3—Marcelo Veiga Santana
- 4—Elizabeth Regina Loiola de Cruz Souza
- 5—Claudio Dorea Guedes
- 6—Julio Dorea Guedes
- 7—Antonio Carlos Rosa Pimenta
- 8—José Carlos Pereira Santana
- 9—Heitor Casaes e Silva
- 10—Luis Fernando Contreiras de Almeida
- 11—Sebastiao Amaral do Couto
- 12—Alirio Feliciano Pimenta
- 13—Osvaldina Diaz Pimenta
- 14—Ademar Sato
- 15—Euriclides Miguel Dos Santos
- 16—Ceci Sato
- 17—Marco Antonio Rocha Medeiros
- 18—Paulino Vieira
- 19—José Ivan Dantas Pugliese
- 20—Carlos Augusto Mariguela Filho
- 21—Roberto Max Argolo
- 22—Alberico Carvalho Bouzon
- 23—Sergio Cohen
- 24—Elidio José de Souza
- 25—Carlos Alberto Da Silva de Jesus
- 26—Winston Araujo de Carvalho
- 27—Iieda Veiga Santana
- 28—Nidalvo Quinto Dos Santos
- 29—María Lucia de Carvalho
- 30—Marcos Santana
- 31—Leandro Amaral
- 32—Moisés Gomes da Mota
- 33—Adelmo Oliveira
- 34—María do Carmo

DOS LIBROS DE MONSEÑOR PROAÑO
POUR UNE ECLISE LIBERATRICE

Leonidas Proaño,
Eveque de Riobamba (Equateur)
Les Editions du Cerf, Paris, 1973.

Dos frases del autor podrían figurar a la cabeza de este libro, pues expresan su alcance y su sentido: "Quisiera que todos fijáramos nuestros ojos sobre las realidades del mundo en que vivimos" y "Creemos que la defensa de los pobres y de los oprimidos es parte de nuestra misión de sacerdotes y de miembros de la Iglesia".

Efectivamente este libro, que recoge las exposiciones radiofónicas más significativas, con las que Mons. Proaño semanalmente se dirige al pueblo, se desarrolla en dos partes: la primera es un análisis de las realidades cotidianas que vive él y su comunidad diocesana y la segunda es una

reflexión sobre la Iglesia del futuro, que en medio de esas realidades está en edificación. El lector quedará admirado de la precisión de detalles, que hacen de los primeros capítulos del libro crónicas sumamente precisas y palpitantes; el autor no se contenta con palabras; se trata de la vida real y no de consideraciones generales; las reflexiones que acompañan a estos relatos, se fundan en datos irrefutables; imposible esquivarse frente a los hechos; el lector tendrá que abandonar la posición de fácil asentimiento o rechazo ideológico, para examinar escrupulosamente cada situación concreta; y cuando esta situación es de injusticia institucionalizada, el cristiano no puede permanecer indiferente. Como Obispo, Leonidas Proaño tiene tres preocupaciones dominantes: la promoción humana, la evangelización y la creación de comunidades de base, tres objetivos que deben ser cumplidos simultáneamente. No en vano suele repetir: "Mi misión es edificar la Iglesia de Cristo"

Proaño aparece en este libro como un obispo nada ordinario, que llama a cada cosa con su nombre, en una doble fidelidad; fidelidad al análisis de las situaciones y fidelidad a la más ricas intuiciones del Evangelio.

Por su inspiración profundamente evangélica y por su atención a la vida real, este libro, en el que descubrimos un inmenso amor por los hombres, constituye de hecho un esbozo de la Iglesia y de su misión; de la *Iglesia liberadora*.

No solo los cristianos sino todos los ecuatorianos debemos agradecer a Jacques Mignon y a las Ediciones du Cerf, que han querido presentar al mundo francés a quien es el símbolo más notable y esperanzador de la Iglesia y Pueblo ecuatorianos.

CONCIENTIZACION, EVANGELIZACION,
POLITICA

Leonidas Proaño,
Ediciones Sígueme, Salamanca, 1974.

A nadie se le escapa la importancia de las relaciones que tienen entre sí las tareas de concientización, de evangelización y de acción política.

Se afirma con realismo que la concientización lleva necesariamente a la politización. Podemos decir lo mismo de la evangelización? La evangelización conduce a la fe y ésta al compromiso. Se trata del compromiso político? Por otra parte, la concientización, al llevar a la politización, puede hacerlo de acuerdo a las más diversas ideologías políticas y en las cauces de los más variados partidos políticos. Cuál es el deber del cristiano frente a esta diversidad de opciones?

En estos términos plantea Mons. Proaño los "interrogantes que agujonean hoy en día a muchas personas, sean éstas universitario o campesino, de nivel profesional u obrero".

La solución que se da a este problema nos lleva a un profundo conocimiento de la obra y persona del autor, la concientización es el inicio de una educación liberadora; por ser personalizadora, para el hombre para su evangelización; toda concientización lleva a la politización. La evangelización es la liberación de esclavitudes personales y sociales; para ser liberadora, debe descubrir las esclavitudes del hombre y las estructuras de pecado que las causan, debe denunciar todas esas situaciones o realidades, debe exigir el compromiso cristiano, personal y comunitario, de la acción y de la lucha. "En conclusión, termina el autor, podemos afirmar que es posible una politización a doble costado: por parte de la concientización y por parte de la evangelización".

Pero, cuál es el verdadero sentido de la política? "Por siglos se ha afirmado que el objetivo de la política es el bien común. Esto quiere decir que todos debemos trabajar por conseguir el bien que beneficie a todos. Las tareas pueden ser múltiples y variadas, pero todos tenemos la obligación de trabajar por el bien común. La conquista del Poder, en este caso, no es la conquista de un puesto de dominación opresora sino la conquista de un puesto de servicio, que trae consigo un cúmulo de responsabilidades".

Después de lo dicho, se entiende por qué Mons. Proaño sostiene que la evangelización, para ser cristiana, tiene que desembocar en la liberación de las estructuras y mecanismo opresores. De ahí que esté ligada a la concientización, a la denuncia y a la lucha. De aquí en esto consiste el compromiso cristiano.

leyendo estas ideas uno se da cuenta que la obra de Mons. Proaño, la orientación que da a su vida, sus opciones y actitudes, tan discutidas por algunos sectores, responden a convicciones inmovibles, las que en la praxis han logrado una síntesis vital, que configura la personalidad de Mons. Leonidas Proaño.

FRENTE A LA OPCION DE LA VIOLENCIA O LA NO-VIOLENCIA

Nuestro objetivo es mostrar una alternativa y respuesta a la lucha de los pueblos por su liberación, por medio de la no-violencia Evangélica.

Mucho se ha cuestionado el término "no-violencia", por parecer débil y no dar verdadera dimensión de su contenido y fuerza.

Existen grupos y movimientos que actúan consciente o inconcientemente por medios no-violentos, pero se resisten a emplear el término. Han encontrado otras denominaciones más acordes al espíritu y el medio en que actúan.

"Violencia pacífica", "Firmeza Permanente", "Satyagraha" o "Fuerza de la Verdad", son algunas de las denominaciones que han sustituido al término "no-violencia".

Los cristianos encuentran su esencia y fuerza en el evangelio. Gandhi la descubre en los antiguos textos sagrados y en el "Sermón de la Montaña" —y decía refiriéndose a esta fuerza: "La no-violencia no fue creada solamente para los santos y sabios, sino también para el hombre común, afirmaba: *Nada nuevo tengo que enseñarle al mundo. La no-violencia y la Verdad son tan viejas como las montañas*".

Hay quienes ven la no-violencia como un método de lucha para ser utilizado en determinadas circunstancias y alternativamente de acuerdo a las conveniencias tácticas y estratégicas, con la acción violencia. Consideran fundamental alcanzar los objetivos propuestos, sin reparar en los medios.

Para el militante no-violento "*los medios no justifican los fines*" debe existir una acción consecuente y coherente con los fines.

Gandhi expresaba: "*Yo creo que en el caso de poder elegir únicamente entre la cobardía y la violencia, aconsejaría la violencia. Con todo, creo que la no-violencia activa es superior*".

No actuar por cobardía sería ser cómplice de las situaciones de injusticia.

Otros dudan de la efectividad de la no-violencia y es lógico que duden *mientras no estén dispuestos a ponerla en práctica*.

Frente a la opción de la violencia y la no-violencia. ¿Qué camino seguir? Dom Helder Cámara dice que la primera violencia, madre de todas las violencias, es la violencia de "TODAS LAS SITUACIONES DE INJUSTICIA". Esta violencia podemos llamarla violencia de los opresores, de los ricos y de los poderosos, por la cual los pobres son mantenidos en situación de oprimidos.

Mucho se ha hablado de la "violencia justa", de la violencia institucionalizada, esgrimida en "defensa del orden y las autoridades constituidas".

De la violencia subversiva de las guerrillas. De los tipos de violencia de "arriba" o de "abajo".

Cuando los pueblos en su lucha por la liberación se oponen a las injusticias y recurren a la

violencia, justifican a las fuerzas opresoras a redoblar la represión y someter al pueblo a injusticias mayores.

Esto genera una cadena de odio e injusticias que se suman a las ya existentes. El saldo de todo esto es que, se impondrá el más fuerte, *quién podrá vencer pero no convencer* y únicamente se mantendrá en el poder por medio de las armas y el miedo. Es decir, suplantará una opresión por otra de distinto signo.

La no-violencia es una alternativa y respuesta frente a los conflictos, no se puede considerar como un simple método, su exigencia requiere para el militante: *el trabajo sobre si mismo*. Preparación espiritual. Para los cristianos su fuerza está en el Evangelio. *La palabra de la Cruz dice San Pablo, para los que perecen es una insensatez; más para los que se salvan es "la fuerza de Dios".* (I Corintios 1,18).

Poseemos armas no carnales que, con la Gracia de Dios, pueden derrumbar fortalezas".

La oración, la vida espiritual es, fuente y fortaleza del militante no-violento.

Trabajo hacia los demás. El amor al prójimo. El compromiso con los más pobres y marginados. Pero un amor hacia todos los hombres. Mucho más profundo que las frágiles conquistas del hombre, es el poder de Dios de transformar las relaciones humanas en un acto de amor vital.

Si creemos que Dios exhibe el amor llevado hasta el punto de la Cruz, entonces esto se convierte en el carácter de la relación básica con la realidad. La iniciativa de Dios de amor sacrificial introduce más amor en nuestras propias vidas. Las consecuencias y el test del conocimiento de Dios con la profundidad de nuestro amor por los hombres. "El que no ama, no ha conocido a Dios, porque Dios es amor... Y el que permanece en amor, permanece en Dios, y Dios en él" (I Juan 4-8-16). En esto hemos conocido el amor, en que El puso su vida por nosotros, también nosotros debemos poner nuestras vidas por hermanos" (I Juan 3-16).

(H. Seifert - El sí de la no-violencia)

La acción concreta

Profundizar en la realidad que vive y asumir su compromiso junto al pueblo y con el pueblo.

Una dimensión política en acción concreta consecuente y coherente con el espíritu evangélico.

Jean Van Lierde, expresa "Todos los pueblos hablan de la revolución todos están de acuerdo" La revolución es necesaria. Pero la cuestión de la elección de los medios para realizarla es algo todavía por tratar".

La lucha no-violenta asume su compromiso teniendo como objetivo fundamental el respeto al hombre en toda su dimensión.

Considerar la no-violencia como pasividad o no hacer nada, es un error.

La no-violencia *no es indiferencia pasiva*, ni la *inercia*, ni la *resignación* ante la fatalidad. Cuando Jesús dice "Yo os digo no resistais al malvado". (Mateo 4-39) no quiere significar que yo ceda ante el malvado, sino que no oponga a su maldad mi maldad, ni a sus golpes mis golpes. Esto no es abandonar la defensa, sino renunciar a ofender bajo pretexto de defender, es decir renunciar a duplicar el mal con el pretexto de detenerlo, pues así entramos en la cadena del mal, cuyo último eslabón es la muerte.

Gonzalo Arias, en su libro *No-violencia —Tentación o Reto—* dice: El "Che Guevara", prototipo de héroe guerrillero de nuestros días, tenía clara conciencia de la necesidad de llevar la lógica de la violencia al extremo.

A tantos cristianos progresistas que lo admiran ingenuamente, conviene recordar aquellas palabras suyas en que predica:

"El odio como factor de lucha; el odio intransigente al enemigo, que impulsa más allá de las limitaciones naturales del ser humano y lo convierte en una efectiva, violenta, selectiva y fría máquina de matar."

Nuestros soldados tienen que ser así, un pueblo sin odio no puede triunfar de un enemigo brutal". (E. Guevara: Mensaje a la Tricontinental 1966).

No creemos por ello que el Che era un monstruo. Todo lo contrario. Era un idealista, generoso, desbordante de amor por los oprimidos, pero que escogió la vía de la violencia.

El no-violento no lo seguirá, pero lo respetará y porque sabe que su fin era la justicia. En tal sentido se expresó H. Cámara en París en 1968.

"Respeto a los que, en conciencia, se han creído obligado a optar por la violencia; no la violencia demasiado fácil de los guerrilleros de salón, sino la de los que han probado su sinceridad con el sacrificio de su vida. Estimo que las memorias de Camilo Torres y de Che Guevara merecen tanto respeto como la de Martín Luther King. Acuso a los verdaderos instigadores de la violencia, a todos los que, de derecha y de izquierda, hieren la justicia e impiden la paz. Mi vocación personal es la de un peregrino de la paz, siguiendo el ejemplo de Pablo VI. Personalmente prefiero mil veces dejarme matar antes que matar".

"Prefiero mil veces dejarme matar antes que matar", Estas palabras marcan la opción del no-violento frente a la opción del guerrillero. Que no se acuse al primero, no obstante, de predicar la resignación frente a la injusticia, porque si se ve abocado al martirio es precisamente porque no cede en su resistencia moral. Que su sacrificio es ineficaz? También el guerrillero elige la muerte, en última instancia. Está por verse cuál de estas dos muertes será la semilla que fructifique mejor: el Che Guevara o Martín Luther King. *El Dios de Paz nunca es glorificado por la violencia humana.*

APE

LA IGLESIA METODISTA BOLIVIANA PIDE SE DICTE AMNISTIA GENERAL

El Gabinete Episcopal de la Iglesia Evangélica Metodista, mediante nota difundida ayer en La Paz, solicitó al Gobierno se dicte amnistía con motivo de las próximas celebraciones del Sesquicentenario de la Fundación de la República.

La nota, dice:

"La Iglesia Evangélica Metodista en Bolivia por intermedio del Gabinete Episcopal, ha enviado nota al Excmo. señor Presidente, Gral. Hugo Banzer Suárez, apoyando la solicitud del Comité Permanente de la Conferencia Episcopal de la Iglesia Católica en sentido de declarar una amnistía General "como un paso fundamental para la reconciliación entre los bolivianos y como una medida generosa en ocasión del Sesquicentenario de la fundación de la República".

Igualmente se solicita en el documento incluir dentro de la amnistía a las religiosas detenidas recientemente, "permitiéndoles continuar en Bolivia en el cumplimiento de su apostolado cristiano a favor de nuestro pueblo".

El documento ha sido entregado en Palacio en el día de ayer (18) para hacerlo llegar a manos del Presidente de la República.

OBISPO GUATEMALTECO DENUNCIA LA ESTERILIZACION MASIVA DE MUJERES

Guatemala. (I.C.I.A.).—La persistencia de la esterilización masiva de mujeres indígenas en el interior del país fue denunciada por el Obispo de Izabal, Mons. Gerardo Flores Reyes, durante una conferencia que ofreció recientemente en la Asociación de Periodistas de Guatemala.

Mons. Flores manifestó que conocía muchos casos de mujeres nativas esterilizadas sin consultarlas, lo que calificó de falta de respeto a la persona humana.

Aunque el obispo no especificó los procedimientos empleados ni señaló a los responsables directos de efectuar las esterilizaciones, en círculos religiosos y políticos se ha dicho que se lleva a efecto en los hospitales nacionales, en los que sin consulta a las pacientes, se les somete a operaciones impuestas por la A.I.D. (Asociación Internacional para el Desarrollo) y los EE.UU., para la concesión de créditos al Gobierno.

La exposición de Mons. Flores Reyes formó parte de un ciclo de conferencias organizado por el capítulo de Guatemala de la Asociación Latinoamericana de Comunicadores para el Desarrollo (ALACODE).

AÑO INTERNACIONAL DE LA MUJER

"La igualdad entre el hombre y la mujer no existe. Todavía es a menudo una gran desventaja el haber nacido mujer. Como parte de la lucha para lograr que todo el mundo apoye el esfuerzo para cambiar las leyes y tradiciones que discriminan contra la mujer y adoptar una acción positiva para rectificar los desequilibrios existentes en todos los terrenos, las Naciones Unidas han proclamado a 1975 como el Año Internacional de la Mujer...".

Helvi Sipilä
Secretaria general del
Año Internacional de la
Mujer, de las Naciones Unidas,
1975.

Este año debe ser el comienzo de una renovada dedicación...

..a cambiar aquellas tradiciones culturales que impiden a las mujeres realizar todo su potencial humano...

..a terminar con la publicidad que explota el sexo...

..a mejorar las vidas de las mujeres que viven en un nivel de mera subsistencia...

A proveer los requisitos alimenticios básicos.

A desarrollar y extender una red de servicios asistenciales.

..a eliminar la explotación económica de las mujeres... Las mujeres constituyen más de una tercera parte de la población económicamente activa del mundo. 46 de cada 100 mujeres en edad laboral (15 a 65) forman parte de la fuerza de trabajo.

A asegurar igual paga por igual trabajo.

A asegurar la igualdad de oportunidad y trato.

A prevenir que las mujeres sean utilizadas como mano de obra sobrante.

..a mejorar la situación de las mujeres rurales...

A proporcionar instrucción en sistemas cooperativos, modernos métodos agrícolas y técnicos, preparación vocacional y el uso de modernos dispositivos para ahorrar esfuerzos.

..a eliminar el analfabetismo...

Proporción de analfabetos

	Proporción de analfabetos	
	Varones %	Mujeres %
Africa	63.4	83.7
Países árabes	60.5	85.7
Asia	37.0	56.7
Europa	2.4	4.7
América Latina	19.9	27.3
América del Norte	1.1	1.9
El mundo en total	28.0	40.3

..a asegurar la igualdad de oportunidades educativas...

A estimular a las mujeres a entrar en una diversidad de ocupaciones, proporcionándoles la necesaria dirección y consejo.

..a asegurar la plena participación de las mujeres en las decisiones políticas y en la creación de apropiadas estructuras de decisión para todas las instituciones en la iglesia y el estado.

(de una nota gráfica)
Zoe Clayson

MISA POR LA DECANA DESAPARECIDA

Un grupo de sacerdotes, pastores, dirigentes cristianos y laicos resolvieron constituir una comisión de solidaridad por la reaparición de la Lic. María del Carmen Maggi y han organizado la celebración de una Misa por su retorno con vida.

El acto religioso se realizará el 5 de septiembre próximo en la Parroquia Santa Cruz, sita en Estados Unidos y Gral. Urquiza, Capital, a las 21.30 horas.

Dicha comisión ha lanzado una invitación a todos los cristianos y hombres de buena voluntad para participar en esa acción litúrgica con el fin de implorar por la vida de Maggi y porque se ponga fin, en la Argentina, a toda forma de violencia que enluta los hogares y ensombrece al país.

PAZ Y JUSTICIA

BOLETIN DEL SERVICIO PARA LA ACCIÓN LIBERADORA EN AMERICA LATINA
 ORIENTACION NO - VIOLENTA

PUBLICACION MENSUAL

Registro Propiedad Intelectual N° 1.190.908

Dirección: España 890 - San Isidro, Provincia de Buenos Aires - Argentina - T. E. 747-4425

Redacción: Perú 630, 5° Piso, Depto. 19 - Buenos Aires - T. E. 34-4395

Director: ADOLFO M. PEREZ ESQUIVEL

Suscripción anual: \$ 50,00 -Argentina-

Países latinoamericanos? 3,00 Dls. (vía aérea) - Otros países: 6,00 Dls. (vía aérea)

Los cheques o giros deben ser remitidos a nombre:

Adolfo M. Pérez Esquivel - España 890 - San Isidro, Provincia de Buenos Aires - Argentina

Correo
 Suc. Sa
 Bs.
 Tarifa Reducida
 Conc. N° 1138